

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

I.º DE MAYO DE 1897

Trabajadores: Faltan pocas semanas para que la movilización del proletariado consciente de todo el mundo se efectúe por octava vez.

Como sabéis, tratase con ese acto de reclamar á los Poderes públicos una legislación protectora del trabajo, y muy especialmente la JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS; pero á la vez que reclamar eso, tratase de afirmar la solidaridad y la fraternidad entre todos los explotados de la tierra y su deseo, más firme cada día, de acabar con todos los antagonismos sociales para emancipar á la especie humana.

Deber, y deber sagrado, es en todos los proletarios que aspiran á salir de la miserable condición en que viven, aprovechar el tiempo que queda para trabajar, para hacer todo lo que su entendimiento les sugiera á fin de conseguir que acudan á la Manifestación del trabajo todos sus compañeros de esclavitud.

Cuanto más enérgicos, cuanto más decididos, cuanto más perseverantes seamos en esa tarea, mejor alcanzaremos el doble resultado de congregar y de unir á los obreros y de demostrar á nuestros implacables enemigos, á los nunca satisfechos vampiros del trabajo, que tenemos conciencia de nuestros intereses y voluntad bastante para no cejar en la obra de poner fin á su bárbara é inhumana explotación.

Hacer que los talleres, las fábricas y las obras se paralicen el 1.º de mayo, y que en meetings, en veladas, en jiras y en otros actos, los obreros discurren acerca de sus intereses y se proclamen cooperadores y hermanos de cuantos en el mundo sufren los rigores del capitalismo, es limar las cadenas que nos oprimen, avanzar en la senda de nuestra emancipación, herir en sus entrañas al régimen patronal.

Que nadie, pues, vacile; que nadie permanezca inactivo; que nadie se deje dominar por el cansancio. A trabajar todos con verdadero ardor para manifestar al mundo burgués el próximo 1.º de mayo que el proletariado, lejos de olvidar la consigna del inmortal Congreso de París, la tiene cada vez más presente y no dejará de cumplirla hasta ver establecida, no solamente la legislación protectora del trabajo, sino una sociedad donde todos produzcan y donde todos sean dueños del fruto de su labor.

¡Viva la Manifestación del 1.º de mayo!

EL VERDADERO BLANCO

Hacen muy bien los obreros en pensar en su mejoramiento y en valerse de su acción económica y de su acción política para disminuir su explotación, para ganar buenos salarios, para evitar los accidentes en el trabajo, para vivir en morada sana, para llevar la higiene al taller y para alcanzar el mayor grado de instrucción.

Más es: todas estas mejoras ó casi todas son indispensables á los proletarios para acometer mayores empresas, y los que lo nieguen deben ser considerados como locos ó como cómplices de la clase explotadora.

Pero reconocido esto, por ser una gran verdad, hemos de decir que ni las aspiraciones de los obreros deben quedar reducidas á conseguir dicho mejoramiento, ni sus esfuerzos limitarse á obtenerlo, sino que aquéllas han de hacerse extensivas á la abolición del salariado y éstos encaminarse sobre todo á la consecución de fin tan radical.

Los elementos obreros bien organizados, bien dirigidos y procediendo con oportunidad, es innegable que, sobre conseguir muchas ventajas morales para los trabajadores, pueden quitar ciertas asperezas al régimen patronal y corregir algunos de los daños que éste causa ahora. Mas si esas fuerzas proletarias no mirasen más allá, si no estudiaran la causa de su mal y, estudiada, no

se decidieran á acabar con ella, de poco les serviría todo lo hecho. La explotación quedaría en pie produciendo sus naturales frutos.

¿Pueden desaparecer las crisis de trabajo mientras no desaparezca el trabajo asalariado? ¿Puede desaparecer la prepotencia capitalista mientras esté en manos de un puñado de hombres casi toda la riqueza social? No. Una cosa y otra solamente concluirán cuando la riqueza social sea patrimonio de todos y cuando la elaboración de los productos tenga por fin, no, como hoy, el enriquecimiento de los que acaparan aquella, sino la satisfacción de las necesidades de todos los seres humanos.

Actualmente atraviesan una grave crisis ciertas industrias en los Estados Unidos. ¿Sirven para acabar con ella las libertades políticas que se disfrutan en aquel país? ¿Puede anular sus terribles efectos la actual organización obrera? De ningún modo. Cualquiera que sea el valor de aquéllas y la importancia de ésta, unas y otra carecen de virtud para hacer imposibles las crisis. Como á pesar de tales libertades y de dicha organización, el régimen imperante es el burgués, su consecuencia, ó sea el desequilibrio entre la fuerza de producción y los medios que la masa tiene para consumir, necesariamente ha de manifestarse.

Roubaix, población eminentemente fabril, y Marsella, una de las ciudades más comerciales del mundo, sufren en estos instantes hondas crisis de trabajo. En ambas poblaciones los Municipios son socialistas, y por más que éstos, cumpliendo con su deber, han adoptado diversas medidas para atenuar algo los efectos de la paralización, como la organización burguesa no permite llegar á ciertas soluciones, la clase obrera de dichos puntos experimenta las desastrosas consecuencias de aquel fenómeno económico.

Lo que está ocurriendo en la población industrial de Manresa es tan claro como convincente. Unos soberbios fabricantes quieren imponer á las que juzgan sus esclavas, no ya un trabajo extenuante, sino también una reducción escandalosa en los ya cortos salarios que perciben. La mayor parte de las obreras nieganse á aceptar condiciones tan bárbaras como depresivas; despidenlas los patronos, pero convencidos éstos, ante la solidaridad de los trabajadores, de que no tienen con quien sustituir á las despedidas, lanzan á la calle á los operarios que no se habían marchado y cierran la fábrica. Como su propósito no es dejar de ser fabricantes, sino rendir por hambre á las trabajadoras, quieren privarlas del auxilio de sus compañeras y sus compañeros de la población, y para ello no encuentran medio mejor que influir cerca de otros fabricantes para que cierren sus establecimientos. Sus gestiones, como es natural, dan el resultado que ellos buscaban. Otros fabricantes imitan su conducta, y sin más ni más dejan á sus obreros de la noche á la mañana sin ocupación. Total, 1.500 obreras y obreros que, por voluntad de los que los explotaban, se encuentran sin medios de vida.

Los referidos patronos conocen bien su poder: saben que en sus manos tienen la vida de centenares de personas y que, por lo mismo, pueden imponerles las condiciones que á ellos les plazcan. Están seguros de que la ley no les obligará á cambiar de conducta ni que las autoridades se meterán con ellos. Así, cuando el alcalde y el economo de Manresa, temiendo que pudiera estallar algún conflicto, les pidieron que abriesen las fábricas, su respuesta ha sido negativa.

Aun admitiendo que la solidaridad obrera auxilie á los operarios despedidos de dichas fábricas, esos trabajadores tienen que sufrir no pocas privaciones y dolores.

Nada de eso podrían hacer los susodichos fabricantes si los medios de producción, y, por lo tanto, los establecimientos que poseen, no fueran propiedad privada.

Por consiguiente, para que no haya crisis ni hombres que acaparen lo que es necesario para el sustento de todos, hay que procurar

que el orden social se transforme, que todos los medios de producción y de cambio que están actualmente en manos de una minoría se conviertan en propiedad social, ó, lo que es lo mismo, que todos puedan hacer uso de ellos.

El blanco, pues, adonde deben dirigir sus principales tiros los trabajadores es á la propiedad privada de dichos medios. Ahí está el mal, y acabando con él, acabaremos necesariamente con sus terribles efectos.

LA SEMANA BURGUESA

El asombroso progreso realizado por el Socialismo en Austria, y que han revelado las últimas elecciones legislativas, ha sumido en un mar de confusiones al *Diario Mercantil*, de Barcelona, el cual, en un artículo un tanto pretencioso, trata de explicarse este «fenómeno», sin conseguirlo, para concluir diciendo:

Pero en Austria, como en todas partes, el Socialismo sólo tendrá su época, y al entusiasmo de las masas seguirá el desaliento, cuando se haya visto la obra de los apóstoles del colectivismo.

Y el que no se consuela es porque no quiere, debió añadir.

Porque hasta ahora «en todas partes» donde el Socialismo se ha manifestado ha ido progresando.

Sin que haya pasado la época. Sencillamente porque no obedece á caprichos de la moda, sino á razones, no sólo económicas, si que también históricas.

Cuando el obrero tenga el alimento intelectual de que carece hoy, dice *El Nacional* que ni uno solo creará en el apóstol del Socialismo español. (Ya comprenderán ustedes que esto lo dice por nuestro amigo Iglesias. ¡Son muy pillines estos reporters!)

Y nosotros que creíamos que en los pueblos más ilustrados fructificaba mejor la semilla socialista.

Ahora comprendemos por qué los conservadores procuran proporcionar alimento intelectual al pueblo.

Para que no se deje engañar por Iglesias. Y hasta nos explicamos que el Sr. Canals haya hecho el sacrificio de aceptar una plaza de profesor de francés en las Escuelas de Artes y Oficios sin ser profesor de francés ni Cánovas que lo pintó.

Sacrificio tanto más meritorio, cuanto que D. Salvador continúa desempeñando su puesto de redactor de *El Nacional*.

Sólo que como el hombre no puede multiplicarse, unas noches no va á la cátedra y otras tampoco.

Pero, en cambio—hay que hacerle esta justicia—, cobra el sueldo de profesor de francés todos los días: los que no va y los que deja de ir.

Una advertencia al *reporter* de *El Nacional*: no se escribe Enghels, sino Engels, ni *Comune*, sino *Commune*.

Conviene enmendar estas incorrecciones, porque si leen *El Nacional* los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios van á formar mal concepto de su profesor.

La Diputación Provincial de Oviedo ha echado del Hospital á más de 200 enfermos.

Esto á primera vista parece una inhumanidad, pero hay que tener en cuenta que esa misma Diputación ha tomado el acuerdo de destinar 1.000 pesetas al decorado de las habitaciones del gobernador.

Y, naturalmente, en alguna parte había que economizar esas 1.000 pesetejas.

Porque no se puede atender á todo.

A propósito del *meeting* celebrado por la Agrupación madrileña la semana anterior, dice *La Justicia* que los socialistas nos debemos ir con los republicanos.

¿Ahora que se reparten los estacazos? Gracias. Estamos bien con nuestras cabezas.

Dice *La Antorcha Valentina*:

Para que venga la República es preciso suprimir primero á los republicanos madrileños.

¡Caracoles! Un poco fuerte nos parece esto, ciudadana.

Y el artículo en que pide semejante supresión le titula «¡Abajo Madrid!».

¡Atíza! Se conoce que los republicanos van á cambiar otra vez de táctica, y ahora quieren llegar á la unión por un procedimiento nuevo.

Por la eliminación.

A Morote, á quien ya tenemos entre nosotros hecho todo un bombero de la Habana, le han dado el obligado banquete.

En dicho banquete brindó Castelar por lo siguiente: por la patria ibérica, por el progreso, por las instituciones amovibles y responsables, por el sufragio y la libertad de la prensa y la de reunión y asociación, por el Jurado, por todas las conquistas democráticas de nuestro tiempo, por el soldado español que derrama su sangre por la integridad nacional, por las clases acomodadas que dan su oro para la defensa del territorio, por el clero, por la prensa y por la paz.

Nada más; ¿por qué brindará el ex loro de la democracia cuando se coma 50 postres?

¡Ah! como dice «el propio interesado» cuando se le acaba la cuerda: Castelar hizo alarde de su prodigiosa memoria recitando trozos de discursos pronunciados en sus mocedades, é hizo bien.

Porque á eso ha quedado reducido el «primer orador del mundo» en sus postrimerias.

A un fonógrafo que repite la hojarasca del año 54.

En un suelto que quiere ser intencionado y resulta necio, dice *La Publicidad*, de Barcelona, refiriéndose al último *meeting* celebrado por nuestro Partido en Madrid, que los socialistas «escogieron como cabeza de turco á los republicanos».

Primera inexactitud, porque de los republicanos sólo se habló incidentalmente, pero que al diario barcelonés le convenía sentar para añadir que en las reuniones socialistas siempre se guardan consideraciones á los conservadores y acabar el suelto con la siguiente *punta*:

Aquí hay algún misterio. A menos que no les infundan temor, que todo pudiera ser.

Íbamos á indignarnos, pero como ya vamos siendo viejos en estas lides, nos hemos acordado de que desde que estas groseras calumnias se iniciaron en *El Progreso*, muchos de nuestros detractores han caído de patas en la Monarquía, mientras bastantes socialistas han estado en la cárcel en tiempos conservadores.

Así es que en estos asuntos, á la Historia nos atenemos, que dicen que es gran maestra de verdades.

Aparte de que nosotros escribimos para los hombres honrados.

Suma y sigue.

En el vapor *Ciudad de Cádiz*, fondeado en el puerto del mismo nombre el día 26, llegaron 34 soldados inútiles por accidentes en campaña y 101 de enfermedades.

Durante la travesía fallecieron 10.

La mayoría de los enfermos son á consecuencia de anemia y tisis, como siempre, añade el corresponsal que da estas noticias. Se continuará.

Con motivo de cierta polémica un tanto agria sostenida entre *La Justicia* y *El País*, este último periódico ha publicado la siguiente historia abreviada del caballero Ernesto Bark:

La Justicia sabe que Bark es el autor de artículos y folletos en que se infama y maltrata de un modo injusto y despiadado a los mejores amigos del colega; sabe que desde su periódico de Cartagena hizo una terrible campaña de difamación contra los centralistas de Murcia; sabe que Bark se presentó primero como nihilista expatriado, después como anarquista prófugo, luego como socialista, más adelante como republicano, y si no se ha hecho conservador de la Monarquía es porque los republicanos no podemos pagar policía secreta.

Sabe La Justicia que Bark se ha pasado la vida engañando a todo el mundo, como a nosotros, que hicimos en su favor una tenaz campaña, sin sospechar que ella le servía para explotaciones indignas.

Debe saber que Bark fué el fundador de La Democracia Social, periódico que hizo con dinero que le dió D. Filiberto Abelardo Díaz, que a la sazón era director de Política en el Ministerio de la Gobernación, ó sea tesorero del fondo de reptiles, y actualmente gobernador civil de la Coruña, en cuyo periódico figuraron, vilmente vendidos y engañados, dignísimos y honrados periodistas, que le abandonaron en breve.

Como nosotros también hemos sido mordidos por ese tipo en más de una ocasión (con beneplácito por cierto de los que hoy le desenmascaran), el cual tipo llevó su cinismo al extremo de sorprender en cierta ocasión la buena fe del periódico órgano de los socialistas alemanes, nos complacemos en copiar lo transcrito, que, siendo del enemigo, tiene más valor que todo cuanto nosotros pudiéramos decir.

Y nos complacería mucho más si este desengaño sirviera de lección a los que, para combatir al adversario, utilizan los servicios del primer golfo que les ofrece su pluma. Porque hay bastantes Barks.

**

Nunca pudimos creer que existiese una Prensa tan inculta, tan estúpida y tan grosera como la del Principado de Asturias.

Ocuparnos de todas las estulteces que vomita con motivo de la propaganda que en aquella región hacen nuestros amigos sería ofendernos a nosotros mismos.

Sobre todo a los socialistas de Proaza les ha caído una granizada de coques y de mordiscos, que se necesita toda la calma y toda la sangre fría que da una convicción honradamente sentida para no perder la paciencia.

No la perderán seguramente los socialistas de aquella localidad, que, desentendiéndose de rebuznos de carlistas ojalateros y demás gente ordinaria, sabrán llevar la buena nueva a los trabajadores del campo, villanamente explotados por los que tienen el cínico descaro de cobijarse bajo el manto de una religión que se llama de amor y de fraternidad.

Como prueba de lo desatinados que andan los periódicos asturianos, como borrico sin ronzal, bastará decir que a nuestro correligionario Manuel Pendás le confunden con un ex alcalde.

A los socialistas los llaman tagalos, igorotes y otras lindezas por el estilo, y todo ello mezclado con insinuaciones malévolas a la autoridad para que los cace como fieras y los extermine.

Examen sereno y meditado de las doctrinas socialistas, crítica razonada de los medios y de la finalidad de nuestro Partido, no hay que buscarlos en los periódicos de Asturias.

Que a cerebros desequilibrados les está vedado discurrir.

CONTRA LA LEY

Compañeros dignos de crédito nos escriben de Pontevedra que la autoridad está procediendo contra los agricultores de Geve por considerarlos anarquistas.

Esta arbitrariedad, fundada en una infame superchería, debe tener sólo por objeto asustar a los agricultores de la citada provincia, los cuales, haciéndose cargo de lo que reclaman sus intereses, se han asociado ya en buen número.

Y seguro es que ese abuso de la autoridad le han inspirado los grandes propietarios y caciques, que, al ver unidas a sus víctimas, temen no poder avasallarlas y explotarlas como antes lo hacían.

Pero, por parte de las autoridades, es el colmo de la villanía y de la complacencia con los ricos el perseguir a aquellos honrados labradores pretextando que son anarquistas.

¿Dónde aparece el anarquismo de los agricultores de Geve? En el reglamento de su Sociedad? No puede ser, porque en él sola-

mente consta que lo que se proponen es mejorar su triste situación mediante el concurso de todos los asociados.

¿En las manifestaciones que hacen en sus juntas? Tampoco, ya que esas manifestaciones concuerdan naturalmente con las aspiraciones de mejora que les animan.

¿En alguna resolución que hayan adoptado? Menos todavía, pues proponiéndose realizar sus legítimos deseos dentro de lo que las leyes conceden, todos sus acuerdos tienen que estar calcados en ese criterio.

El anarquismo no está más que en la mente de los que quieren desbaratarlos y de las autoridades que se prestan a servir los planes de tan ruines sujetos; autoridades que olvidan al hacer eso que van contra la ley, que faltan a lo que tienen obligación de cumplir y respetar: el derecho de asociación.

La Constitución del Estado concede a todos los ciudadanos el derecho de asociarse, los agricultores de Geve y de otros puntos lo han hecho poniéndose al amparo de la Constitución, y quienes los persigan por eso, cualesquiera que sean, infringen la ley fundamental del país.

Nosotros, interesados como ciudadanos y como obreros en que se respete el derecho de asociación, protestamos contra ese ataque indirecto que la infieren las autoridades al perseguir por anarquistas a los agricultores de Geve, y pedimos a éstos que no se desalienten ante las arbitrariedades de los limpiabotas de los caciques y grandes propietarios.

VICTORIA SOCIALISTA

Mayor aún de lo que anunciaban los periódicos burgueses ha sido el triunfo alcanzado por nuestros correligionarios de Italia en las elecciones legislativas habidas el 21 del pasado.

Los socialistas elegidos no han sido 16, sino 15; pero el número de votos con relación a las elecciones del año 95, esto es, de hace dos años, es muchísimo mayor.

En dicho año, y descontando los votos dados a los candidatos de protesta, los emitidos a favor de los socialistas fueron pocos más de 70.000.

En las elecciones verificadas el penúltimo domingo se calcula que no han bajado de 135.000 (1), pues sin contar los emitidos en 64 colegios, llegan al total que arrojan las siguientes cifras:

Piamonte.....	29.217
Lombardía.....	28.467
Emilia.....	12.794
Romaña.....	11.768
Véneto.....	11.613
Toscana.....	10.850
Liguria.....	6.552
Marche.....	4.158
Umbria.....	3.690
Calabria.....	2.571
Roma-Lacio.....	2.438
Campania.....	2.320
Puglia.....	2.266
Sicilia.....	1.454
Abruzos.....	1.169
Cerdeña.....	997
TOTAL.....	131.719

Teniendo en cuenta este número de votos, resulta que del 95 al 97 las fuerzas socialistas han aumentado cerca de un 100 por 100 en Italia.

Nada tiene de particular que este magnífico triunfo preocupe a la Prensa y a los políticos burgueses y les haga desbarbar buscando la causa de crecimiento tan rápido.

Los distritos por donde han sido electos los 15 diputados socialistas son los siguientes:

- Por Mirandola, Gregorio Agnini.
- Por Badia Polésina, Nicolás Badaloni.
- Por Borgo S. Donnino, Agustín Berenini.
- Por Carpi, Alfredo Bertesi.
- Por Pescarolo, Leonidas Bissolati.
- Por Budrio, Andrés Costa.
- Por Salerno, Enrique de Marinis.
- Por Gonzaga, Enrique Ferri.
- Por Ostiglia, Jerónimo Gatti.
- Por Turín (segundo distrito), Oddino Morgari.
- Por Turín (cuarto distrito), Aquilino Nofri.
- Por Florencia (tercer distrito), José Pescetti.
- Por Reggio Emilia, Camilo Prampolini.
- Por Guastalla, Adelino Sichel.
- Por Milán (quinto distrito), Felipe Turati.

(1) Para apreciar bien la importancia de este número de votos hay que tener en cuenta que en Italia sólo tienen derecho de sufragio los que pagan contribución y los que saben leer y escribir, y que el número de éstos no es relativamente, por desgracia, muy elevado.

Además, hay siete distritos donde están empatados los candidatos socialistas, siendo probable que alguno de ellos resulte elegido.

La persecución de Bismarck contra los socialistas de Alemania hizo que aumentase allí considerablemente nuestro Partido.

La persecución feroz de Crispi y la solapada é hipócrita de Rudini contra los socialistas italianos ha producido el mismo resultado, según acabamos de ver.

Pueden, si gustan, los Gobiernos burgueses continuar la persecución contra el Socialismo.

Este está de enhorabuena, puesto que en el intervalo de 14 días ha logrado dos señalados triunfos: el de los socialistas austriacos presentando una fuerza de cerca de 800.000 hombres, y el de los socialistas italianos llevando a las urnas doble número de votantes que el que contaban hace dos años.

Ante victorias tales, nadie puede dudar de que la causa socialista vencerá en toda la línea antes de que transcurran muchos años.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

ESPAÑA

La Agrupación Socialista de Madrid ha acordado en su última asamblea proponer a las organizaciones obreras que el próximo 1.º de mayo se verifique por la mañana un meeting y por la tarde una jira ó fiesta campestre.

—El Boletín último de la Asociación del Arte de Imprimir recomienda a todos sus individuos que tomen parte en la próxima Manifestación obrera y que exciten a que hagan lo mismo a los obreros de los otros oficios.

PORTUGAL

Las organizaciones obreras de Lisboa han empezado a realizar los trabajos para celebrar del modo más brillante la Fiesta del Trabajo.

BÉLGICA

Del número extraordinario de *Le Peuple*, que aparecía el 1.º de mayo, se imprimirán 100.000 ejemplares.

INGLATERRA

El Comité de la Manifestación internacional obrera ha decidido, en su primera reunión, que el meeting monstruo que ha de celebrarse en Hyde-Park se verifique el mismo día 1.º de mayo.

ALEMANIA

El Comité Directivo de la Democracia Socialista ha publicado un manifiesto recomendando a los trabajadores alemanes que, con arreglo a las resoluciones de los Congresos internacionales, tomen parte en la Fiesta del 1.º de mayo.

HUELGA DE MANRESA

Continúan cerradas las fábricas de que os di cuenta en mi anterior. Durante toda la semana ha habido mucha tranquilidad.

El día 21, una Comisión de albañiles, carpinteros y tejedoras de casa Serra y Bertrand fueron al pueblo de Pont de Vilumara, donde están en huelga los obreros de la fábrica que hay allí, a tomar parte en una reunión pública. El fabricante se avistó con uno de los compañeros que habían usado de la palabra y le dió a entender que le pesaba el haberse puesto al lado del Sr. Bertrand y quedar mal con todo el pueblo.

Mas la sinceridad de estas manifestaciones se vieron poco después, que presentó una tarifa en que si a los hombres no se les rebajaba nada, a las mujeres se les disminuía el precio de la mano de obra un 5, un 10, un 15 y hasta un 30 por 100. Como veis, una friolera.

El 25 fué al mismo pueblo otra Comisión, y celebrado un nuevo meeting, se acordó en él no volver al trabajo sino en las mismas condiciones de antes, declarando los labradores que apoyarían con resolución a los huelguistas. Entre éstos reina gran entusiasmo.

El 22 se distribuyeron entre 189 tejedoras de la fábrica de los Sres. Serra y Bertrand 1.134 pesetas, a razón de 6 pesetas cada una, y 60 entre 20, a razón de 3. Lo gastado por las Comisiones en tren y manutención ha ascendido a 173,85 pesetas.

Lo recaudado por dichas Comisiones en Artes, Sampedor, San Vicente de Castellet, Esparraguera, Castellvell, Bauma, Borrás,

Monistrol, Suria, Cardoner, Sallent y Puig-reig ascendió a 1.568 pesetas.

Deducidas de éstas 1.372,85, que han importado los socorros de las tejedoras, ha quedado un sobrante de 195,16, que, unidas a las 18,80 que cobraron de la recaudación anterior, hacen un total de 213,96, que se destinan a reclamaciones de subvención que hay pendientes.

Dícese que mañana lunes el Sr. Bertrand hará funcionar su fábrica, habiendo avisado a algunas trabajadoras.

Con tal motivo se ha celebrado hoy un meeting en el Teatro Gayarre, presidido por Solá, y en el que han usado de la palabra Secases, Sobarroca y Rosal.

Aunque el Teatro hubiera tenido doble capacidad no habría podido contener la gente que a él acudió.

Los oradores han recomendado mucha calma y la reunión ha resuelto que no se acepte la rebaja que quiere imponer aquel señor.

Por parte de los trabajadores hay mucha entereza y entusiasmo.

Esta tarde ha llegado de Barcelona fuerza de Guardia Civil de Caballería.

Seguramente no será para apoyar a los obreros.—EL CORRESPONSAL.

Manresa, 18 marzo 1897.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses en el campo político y la que lucha por el mejoramiento y por la emancipación de todos los asalariados. Sostenedla, pues, y difundidla.

La miseria en los Estados Unidos.

Los mineros del distrito de Pittsburgo hallanse en la mayor miseria a consecuencia de la agudísima crisis de trabajo que vienen experimentando desde principios del año 1895.

Término medio trabajan al mes—los que tienen ocupación—10 días, ganando en ese tiempo 13 dólares. De esa cantidad han de pagar al casero, que es su mismo patrono, 4 dólares; lo que reduce aquélla a 9. Y tal cantidad ni siquiera la disfrutan íntegra, pues de ella tienen que pagar un tanto para el aceite que gastan en el trabajo, para el que pesa el carbón, etc., etc.

Dada esa situación, no es extraño que se vea en la misma ciudad de Pittsburgo, una de las más industriales, comerciales y ricas de los Estados Unidos, y en la que residen Carnegie y Frick, diez veces millonario el primero y cinco el segundo, centenares de familias que viven en la mayor miseria. Muchas de ellas sólo cuentan para atender a su sostenimiento con lo que ganan las mujeres lavando ropa.

Dos y tres familias viven juntas en habitaciones reducidas y los pocos céntimos que reúnen entre todas empleanlos en comprar las sobras de las comidas de los ricos en los grandes hoteles.

Cuando atraca algún barco, le asaltan, ofreciéndose a realizar cualquier trabajo por un pedazo de pan ó por restos de comida.

Los casos de muerte por hambre son frecuentes.

Hace pocos días se encontró una familia que luchaba con el terrible azote: la madre estaba en la cama; los niños descalzos; en la casa no había ni carbón ni nada con que pudieran alimentarse los que la habitaban...

Estos datos, enviados al *Avanti!*, de Roma, por uno de sus corresponsales, dicen bien claramente cómo en el país más industrial del mundo, y, por lo mismo, el más rico, pueden los trabajadores, a consecuencia de la mala organización social presente, no ya carecer de trabajo, sino morir de hambre y ver morir a los suyos.

Ni las formas de gobierno ni las religiones tienen influencia para contrarrestar los desastrosos efectos que ocasiona la propiedad privada de los grandes medios de producción.

Lo único que puede acabar con tan horrible tormento es la abolición de esa propiedad.

Socialicémosla, hagamos que esté a disposición de todos para que todos cumplan con su deber de productores, y ni habrá crisis de trabajo, ni habrá quien engulla a dos arrillos mientras otros ayunan.

Cualquiera que pleitos trata aunque sean sin razón, deje el río Marañón y entre en el de la plata; que hallará corriente grata y puerto de claridad.

L. GÓNGORA.

Aspecto social de la tuberculosis (1)

Un amigo muy querido allí presente, dos veces doctor y tan ilustre ya en el foro como lo fué antes en la clínica, el Sr. Caravaca, cuando me excusaba alegando que la indole de mis estudios y de mis tareas están muy distantes de aquellos temas bien históricos ó filosóficos ó políticos, que tanto se prestan á la elocuencia y que tan propios resultan para esta clase de solemnidades literarias, cortó mis razones replicándome: «No diga usted eso. Por esa parte no hay excusa posible. ¿Acaso en la Medicina, y hasta en la misma especialidad que usted cultiva, no hay asuntos que pueden ser tratados en la sesión inaugural? ¿No tiene acaso la tuberculosis aspectos sociales de grande oportunidad y trascendencia?»

Y tanto como lo tiene, le contesté. Como que la tuberculosis es propiamente una enfermedad social que nos diezma y aniquila en proporciones verdaderamente desconsoladoras y alarmantes; como que reclama remedios sociales antes que medicamentos y drogas; como que la sociedad, sin saberlo, comete por ella y ante ella, junto á las más grandes torpezas, las más grandes iniquidades; como que la Medicina, poderosa ya, para conocerla y extinguirla, no puede hacer nada en contra de ella, porque el mundo ignora dónde está el remedio y cuándo lo ha de pedir; como que se imponen radicales cambios en nuestras costumbres y reformas de muchas leyes; como que si termina este siglo, y falta poco, corriendo las cosas como hasta aquí, esa enfermedad será el oprobio y la vergüenza de nuestra época, como el escorbuto y la lepra son el oprobio y la vergüenza de aquellas civilizaciones y de aquellas leyes que las permitían y aun las fomentaban; como que se va haciendo preciso y necesario que los médicos emprendamos una campaña de propaganda para obtener de los Poderes públicos y la sociedad en general apoyo y recursos que atajen ese mal, cada día más extenso y temible; como que pensaba y tengo incluidas en el programa del curso anterior una serie de conferencias sobre esos asuntos, porque estoy convencido de que aquí, en los Ateneos, en el corazón de la sociedad y del mundo he de poder más contra esa plaga que en el terreno de la clínica, en donde á diario me vence y me humilla...

Esto aparte de que tal es la naturaleza y la indole de las causas fehacientes de ese mal, que, á poco que se remuevan y se estudien, hacen surgir, aunque sin verlo ni buscarlo, el gran problema social de nuestros días en uno de sus aspectos, tal vez el más grave, porque el proletariado lleva en él razón, pero cuyo estudio es consolador y simpático porque la ciencia tiene ya las fórmulas de su solución y de su arreglo.

Y este remedio, señores, existe; la ciencia lo dice; tiene sus estudios, sus fórmulas eficaces y positivas; y si el mal subsiste con extensiones cada vez mayores y con perspectivas cada vez más negras, sabedlo bien, no es porque pese sobre nosotros de manera fatal é irremediable, cual si fuera la maldición funesta de un dios impío; no es porque se ignoren sus causas, sus fuentes, su desarrollo y su remedio; no es porque la ciencia humana resulte ante él impotente é inútil; no es porque la sociedad no hace nada para extinguirlo y sigue impasible sus preocupaciones, sus costumbres y sus leyes, como si de nada sirvieran esos torrentes de luz que la higiene social destella, como si para nada sirvieran esas hermosas leyes profilácticas que la medicina ha conseguido á fuerza de tanto sacrificio y de tanto estudio. Arrecia la tuberculosis, aumenta sus víctimas en proporciones alarmantes, extiende cada vez más su mancha por el mundo, diezma la humanidad, degenera nuestra raza, despuebla las naciones, se enrosca cada vez más tupida y apretada, desmembrando el cuerpo social que la sostiene y tolera, porque nada hace ese cuerpo social en contra de ella; antes bien, la nutre y la alimenta con grandes torpezas derivadas de su ignorancia y con grandes abandonos que no dejan de estar tocados de injusticia y de impiedad.

La tuberculosis es una verdadera enfermedad social por su extensión, por su naturaleza, por las condiciones biológicas de su

germen, por su modo de propagación, por su distribución geográfica y social, por los problemas que provoca y la terapéutica que reclama así profiláctica y general, como individual ó clínica.

La extensión de la tuberculosis es inmensa, aterradora, alarmante. No hay enfermedad que pueda disputarle tan ilimitado señorío, dice Pidoux; tiene las proporciones de una calamidad social, añade Erard; constituye el más grande problema de la Patología, por lo profundamente que afecta á nuestra raza en sus intereses y en su existencia, afirma Villemin; es, según Straus, la enfermedad que hace pagar á la especie humana más grande tributo de muerte; y la estadística, con la aplastante lógica de los números, confirma estas apreciaciones, por desgracia.

(Se continuará.)

DESDE OVIEDO

La Prensa burguesa de esta capital, que, sin duda por haberlo convenido, no decía nada de los socialistas, ha roto su silencio en cuanto se ha enterado del manifiesto que nuestros correligionarios de Proaza han dirigido á los campesinos.

Tanto le ha escocido las verdades que en él se han dicho, que, sin encomendarse á dios ni al diablo, ha soltado desatinos á porrillo.

El periódico que más se ha distinguido en tarea tan poco envidiable ha sido el periódico neo-carca *La Cruz de la Victoria*, que dirige el cura Angelón. Este buen sacerdote, conocido por sus monomanías periodísticas, su afición á la sátira, á los pleitos y... hasta á cantar peteneras, ha sido el primero en tachar de subversivos los manifiestos socialistas. Al criticar á los socialistas y decir de ellos ciertas cosas, se le han olvidado los pleitos que él tuvo con Uria, de Oviedo, y Conde, de Pravia, por mor de una imprenta, pleitos que han dado no poco que hablar.

Dicho cura es tan religioso, que, siendo ecónomo de San Tirso, no tuvo inconveniente en prestar á la Virgen de la Balesquida 8.000 reales, tomando en garantía el peto y la corona, que eran de perlas, oro y plata, y, por lo mismo, tenían un valor considerable. Malas lenguas dicen que no se sabe si hizo esto por amor á la santa ó por cariño á las perlas.

Los republicanos, que también muestran mucho cariño por las coronas y las perlas, sostuvieron un pleito con Angelón y le obligaron á soltar la corona.

Este pobre cura, en vez de combatir á los socialistas, debía hacer algo por moralizar á los redactores de *La Cruz*, pues hace poco uno de los que en dicho periódico escriben fué conducido al cuartón por haber promovido un escándalo en una casa de lenocino. Manolo Acebal está enterado de esto.

También podía dicho señor cura denunciar las casas de juego en forma distinta de la que lo hace, pues, según malas lenguas, hay redactor de *La Cruz* que hace de *grouper*. De esto tampoco está ignorante Manolo Acebal.

Dicho lo que antecede, agregaré que los ataques de Angelón á los socialistas de Proaza tienen explicación sencilla. Todo es cuestión de gratitud. A él le dan hospedaje gratis sus nietos, y como sus nietos y los abuelos de ellos son caciques de Proaza y sus contornos, ¿qué va á hacer el buen cura sino servir á los suyos?

El Carbayón, que es otro de los periódicos que ataca á nuestros correligionarios de Proaza, lo escriben dos catedráticos de la Universidad y un médico del Hospital. Estas tres eminencias europeas distingúense por su literatura cómica y sus trabajos de *pastelería*. Por eso, sin duda, dicen las gentes que los dos catedráticos han entrado en la Universidad por la puerta estrecha.

La Opinión, periódico que también arremete contra los socialistas de Proaza, redáctale gente que cobra por el Estado ó por la Diputación. El jefe de los pidalinos de aquí, Canillejas, para que no le cuesten nada los encargados de darle bombos desde las columnas de dicho periódico, ha empleado á sus redactores. Así el incienso le sale muy barato.

Ahí tienen los lectores de EL SOCIALISTA la gente que está echando pestes contra los dignos y valientes socialistas de Proaza.—G. Oviedo, 28 marzo 1897.

El Comité Nacional de nuestro Partido ha felicitado por sus triunfos electorales á nuestros correligionarios de Austria y de Italia.

A las muchas reclamaciones que nos dirigen nuestros correligionarios con motivo de faltarles el periódico, debemos contestar una vez más que no es culpa nuestra, que le servimos con toda puntualidad, sino de los empleados de Correos.

Cómo cumplen muchos de éstos con su deber dicelo, no ya el que no lleguen á su destino muchos números sueltos, sino la suscripción de paquetes enteros y folletos. Recientemente ha enviado el Comité Nacional del Partido una circular impresa á las Agrupaciones del mismo, y más de la mitad de éstas no la han recibido. Nuestros correligionarios de Alicante nos remitieron días pasados un telegrama dándonos cuenta de haber conmemorado la gloriosa fecha del 18 de marzo de 1871, y todavía le estamos esperando.

Tengan, pues, paciencia nuestros abonados con las molestias que les ocasiona tan mal servicio hasta que la suerte nos depare un director de Correos que, en vez de limitarse á cobrar el sueldo, cumpla medianamente siquiera tan importante cargo.

EN HONOR DE LA «COMMUNE»

EL FERROL.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha conmemorado el glorioso alzamiento del pueblo obrero de París el 18 de marzo de 1871 publicando un número extraordinario de *LA VOZ DEL OBRERO* y celebrando una velada en el local del Centro Obrero.

Presidió el compañero Fernández y usaron de la palabra Lorenzo y Rucó, explicando el primero las causas que produjeron aquel famoso levantamiento, y el segundo haciendo una crítica de la sociedad burguesa y manifestando que el Partido Socialista, perseverando en la excelente táctica que ha adoptado, hará triunfar la justicia y vengará á la vez las víctimas inmoladas por el Gobierno de Thiers.

El presidente expuso con extensión lo que fué la *Commune* y lo que se proponía, así como las causas que produjeron su caída.

Los discursos de dichos compañeros fueron muy aplaudidos, terminándose el acto con vivas á la *Commune* y cantándose un himno revolucionario.

ALICANTE.—El Círculo Socialista conmemoró con un modesto té el vigésimosexto aniversario de la proclamación de la *Commune*. Además de hacerse notar la trascendencia de dicho movimiento, se elogió la abnegación y el heroísmo de sus valientes defensores.

VELEZ-MÁLAGA.—Los socialistas de esta localidad celebraron con una velada el alzamiento verificado por el pueblo de París el 18 de marzo de 1871.

La concurrencia fué numerosa, en la que se veía no pocas compañeras.

Usaron de la palabra los compañeros Francisco Ramírez, Pedro Jiménez, Manuel Muñoz y A. G. Este, después de exponer la razón de ser del Socialismo científico y demostrar cuán equivocados andan los que lo califican de utopía, leyó una preciosa poesía dedicada á los mártires de la *Commune*, siendo extraordinariamente aplaudido.

El presidente resumió lo expuesto por los demás compañeros y ejerció la conducta de Thiers y de cuantos por instigación de él arrancaron la vida á 35.000 hombres por querer el bien de la Humanidad.

La reunión se terminó á los gritos de ¡viva la *Commune*!

MATARÓ.—Pensaban nuestros compañeros de esta localidad celebrar con una brillante velada el vigésimosexto aniversario de la proclamación de la *Commune*; pero el alcalde, entendiendo, sin duda, que tal acto podía poner en peligro la existencia del régimen burgués, se aprovechó de las facultades que tiene en virtud de la situación excepcional en que se halla la provincia de Barcelona para negar la celebración de aquél.

¡Vaya por la libertad burguesa! Pero á pesar de tal medida, el alcalde de Mataró no ha podido evitar que nuestros correligionarios de dicha localidad hayan dedicado al 18 de marzo, si no juntos, del modo que les ha sido posible, un vivo recuerdo á los que hace veintiséis años conquistaron en Francia el Poder político y enseñaron con este acto á los demás trabajadores lo que deben hacer para que llegue un día en que no haya ni quienes vivan á costa de otros, ni quienes por mal humor ó por imbecilidad coartan la libertad de sus semejantes.

VALLADOLID.—La fiesta celebrada el 19 de marzo por los socialistas valisoletanos para conmemorar la *Commune* y honrar la memoria de Marx estuvo muy animada. A ella asistieron bastantes compañeros y una docena de compañeras. En nombre de todas éstas hablaron dos, que se mostraron conformes con nuestras ideas y prometieron trabajar por ellas. Ambas fueron muy aplaudidas.

También hablaron varios compañeros, haciendo resaltar la importancia del hecho celebrado y la gran tarea realizada por Marx en pro de la clase trabajadora, siendo igualmente aplaudidos.

El acto, que se verificó en el nuevo local de

la Agrupación, empezó á las cuatro con un sencillo refresco y terminó á las siete con un viva á la *Commune*.

SANTIAGO.—El 21 de marzo ha conmemorado la Agrupación Socialista la proclamación de la *Commune* con un modesto té.

El local donde se efectuó el acto hallábase adornado con sumo gusto.

La concurrencia fué numerosa, reinando el mayor entusiasmo. Brindó el primero el presidente de la Agrupación, Rodríguez García, haciendo después lo mismo otros muchos compañeros, distinguiéndose por la energía de sus frases y por el buen sentido de sus pensamientos Barcia, Mejuto, Silva, Cernadas y Prol.

El orden fué completo. Este es el primer acto público realizado por los socialistas santiaguenses.

SAN MARTÍN DE PROVENSALES.—El domingo 21 celebraron los correligionarios de esta localidad el aniversario de la *Commune* con una modesta cena. Concurrieron 30 compañeros. Debido á las circunstancias en que se encuentra la provincia, fueron suprimidos los discursos. El presidente recordó la fecha gloriosa del 18 de marzo de 1871, y dió por terminado el acto á las diez de la noche, en medio de la mayor fraternidad.

SANTANDER.—Los socialistas santanderinos celebraron el vigésimosexto aniversario de la *Commune* en el Café de la Victoria con un modesto té.

Asistieron bastantes compañeros, consagrando todos un cariñoso recuerdo á los que el 18 de marzo de 1871 conquistaron el Poder político y enseñaron á la clase trabajadora el camino que debía seguir.

La armonía y el orden que reinaron en la fiesta fueron completos.

En Francia, Alemania, Austria, Bélgica y demás países se ha conmemorado la proclamación de la *Commune* de París con más entusiasmo aún que en años anteriores.

En Londres, la Federación Democrática Social verificó en honor de aquélla un importante *meeting*, presidido por Barwich, en el que usaron de la palabra Taylor, Jones, Quelch, Headinglay y otros. Se leyó una carta alusiva al acto de Leonor Marx Aveling, imposibilitada de acudir personalmente, y otra del África del Sur anunciando la adhesión de dos Grupos á la Federación Democrática Social. Además, tomaron parte en la fiesta los coros y la banda de dicha Federación.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Habiendo dimitido los compañeros Adolfo Atienza, José Pérez y Antonio Atienza los cargos de vocales que desempeñaban en este Comité, la Agrupación Socialista madrileña, en su última asamblea, ha designado para sustituirlos á los compañeros Wenceslao Longares, Eduardo Calvo y Manuel González.

La dimisión de aquellos compañeros ha obedecido tan sólo á la falta de tiempo para desempeñar con regularidad dichos cargos. Madrid, 29 de marzo de 1897.—PASCUAL SIMAL, secretario.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El pasado domingo, y con una concurrencia numerosa, celebróse en el Salón de Variedades el quinto aniversario de la Sociedad de Obreros panaderos, á la vez que se inauguró la bandera que dicha Sociedad ha adquirido. Al acto asistieron bastantes compañeras.

Presidió el compañero Marcelino Pardo, siendo secretarios Santos y Osorio.

A la izquierda de la presidencia, y en primer término, destacábase la bandera, que es preciosa, y en la que, además de los tres célebres ochos, se lee: «Sociedad de Obreros panaderos», «Unión es fuerza».

Todas las Sociedades obreras de Madrid estuvieron representadas en el acto. También lo estuvo la Agrupación Socialista.

Después de indicar el presidente el objeto de la reunión, se dió cuenta de la cantidad invertida en construir la bandera, usando luego de la palabra los compañeros Louro, Paz (A.), Antelo, Martínez, Máiquez, Rey, Barrio, Arboleda, Cermeno (P.), Simal é Iglesias.

Estos compañeros demostraron en sus discursos que los obreros panaderos, con su resolución, constancia y valentía, han logrado afirmar su Sociedad y mejorar algo las condiciones de su trabajo; sostuvieron que los mismos compañeros, unidos á los demás trabajadores, conseguirán mayores beneficios y contribuirán á que los consigan las demás colectividades obreras, y afirmaron que el ideal de todos los explotados no es sólo alcanzar su mejoramiento, sino realizar su emancipación económica.

Además, dedicaron á la inauguración de la bandera frases de encomio, explicando lo que ésta representa y diciendo que todos deben

(1) Discurso leído en el Ateneo Científico de Valencia por el Dr. D. Francisco Moliner. Publicamos gran parte de este trabajo, no sólo por lo que enseña y por confirmar muchas de las opiniones que sostenemos los socialistas, sino por ser un terrible latigazo á la despiadada é imprevisora sociedad burguesa.

honrarla trabajando con fe por la causa del trabajo.

Asimismo encarecieron la Manifestación del 1.º de mayo, recomendando a los obreros panaderos que ese día, acompañados de su bandera, ocupen en aquélla el puesto que les corresponde.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos, dándose vivas a la Sociedad de Obreros panaderos, a la unión de todos los trabajadores y a la emancipación humana.

El orden no pudo ser más completo.

—El domingo anterior, por la tarde, se celebró en el Centro Obrero, convocada por la Sociedad de Profesionales y Oficios varios, una reunión de las obreras dedicadas al servicio doméstico.

Al acto concurrieron buen número de éstas.

Abierta la sesión, los compañeros Izquierdo y Tío pusieron de manifiesto los vejámenes que tienen que sufrir dichas obreras, las cuales son consideradas por la clase capitalista como seres sumamente inferiores y denigradas y explotadas de un modo infame; expusieron los graves perjuicios que para ellas entrañan las Agencias de colocación, donde son engañadas y esquilmas por vividores sin conciencia, y encomiaron las ventajas que ha de producirles la unión si constituyen una Sociedad que vele por su clase y ampare sus derechos. Dijo que debían empezar creando en el Centro Obrero el lugar adonde deben dirigirse los que solicitan sus servicios, cuyas peticiones podrán ser examinadas y resueltas por ellas mismas en las condiciones que estimen más conveniente, evitando así los engaños a que se hallan expuestas hoy al tener que recurrir a las Agencias de colocación.

Lo expuesto por los citados compañeros fué acogido con grandes muestras de aprobación, y como se anunciara que en breve se las convocaría nuevamente para determinar algo más concreto aún, se cree que la reunión ha de ser numerosísima y juzgar por la efervescencia que reina entre las obreras dedicadas al servicio doméstico.

Valladolid.—La Agrupación Socialista, que prospera de día en día, ha cambiado de domicilio. El que ahora tiene se halla situado en la calle de Vega, 27, planta baja, adonde se dirigirá toda la correspondencia a nombre de Remigio Cabello.

El nuevo local tiene un buen salón, en el que caben desahogadamente 400 personas.

Felicitemos a nuestros correligionarios de Valladolid por sus progresos, que harán dentro de poco de su Agrupación una de las más numerosas y bien organizadas del Partido.

—En plazo breve quedará constituida en esta capital la Sociedad de Tipógrafos.

Vélez-Málaga.—La situación de los obreros agricultores es angustiosa. Aparte de la crisis de trabajo que hoy sufren todas las poblaciones, la sequía que allí, como en otras muchas partes, se nota, les perjudica bastante.

Como para combatir ese accidente atmosférico nuestros burgueses no han inventado hasta ahora más que las rogativas—¡si serán hombres de progreso!—, han sacado de paseo por la población a la santa patrona, y ya sea porque con los años vaya ésta perdiendo su influencia en la corte celestial, ó porque esté disgustada con los muchos hipócritas que fingen creer en ella, lo cierto es que sus paseos han resultado inútiles.

Nuestros correligionarios no cesan de trabajar para convencer a los cándidos que, así como los causantes de sus males—los explo-

tadores—están aquí abajo, abajo se hallan también los remedios para todas sus desdichas: la unión de los obreros y la difusión de la ciencia.

Santiago.—En la asamblea celebrada últimamente por esta Agrupación se aprobaron las cuentas. Estos correligionarios halláanse dispuestos a trabajar sin descanso en difundir los redentores principios que proclama nuestro Partido.

Mataró.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el 18 del pasado, nuestro correligionario Rocafort presentó nueve enmiendas a los presupuestos que han de regir en el próximo año económico, todas las cuales fueron rechazadas por la Comisión de Presupuestos y por la mayoría del Municipio.

Así es como los burgueses procuran el mejoramiento de los que todo lo producen.

Entre las enmiendas presentadas por nuestro amigo, figuraban las tres siguientes: destinar 1.500 pesetas a los inválidos del trabajo, 4.180 a la creación de lavaderos públicos y 1.000 para aumentar la partida que se destina a socorrer a los pobres cuando celebra fiestas la población.

Los obreros mataroneses deben tener presentes los nombres de los concejales que han votado contra aquellas enmiendas, y cuando se celebren las elecciones municipales no darles ni un solo sufragio, procurando enviar al Municipio compañeros suyos que defiendan allí los intereses de la clase obrera.

Pontevedra.—Algunos de los tipógrafos que fueron a ocupar en *La Unión Republicana* los puestos de los compañeros que se marcharon por no querer consentir una injusticia ni trabajar bajo los órdenes de un hombre extraño al arte de Gutenberg, se han ido de dicho periódico, y se han ido porque, según dicen ellos, sobre trabajar en muy malas condiciones, el regente (de nombre) los trataba mal.

Por lo visto, el hombre, ya que no puede acreditar conocimientos en la tipografía, quiere compensarlo demostrando que sirve para cabo de vara.

Así ha conseguido que sólo queden trabajando en la imprenta de *La Unión* el celeberrimo José Silva (a) *Mecheiro*, Eugenio Moya y dos ó tres aprendices.

Cuanto a los dueños del periódico, verdaderos causantes de todo eso, siguen diciendo desde las columnas de *La Unión* que trabajan por traer una República que mejore la condición de los obreros y los libre de la opresión que hoy sufre.

Estamos en la época de la frascura.

Vitoria.—En breve se constituirá en esta localidad una Sociedad de Obreros en madera. La Comisión organizadora suplica a todas las Sociedades del mismo oficio se sirvan enviarla un ejemplar del reglamento por que se rijan.

La dirección de dicha Comisión es: Luis Perujo, calle del Sur, letra Z.

Almería.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, que ha quedado constituido por los siguientes compañeros:

Juan Ruescas, presidente.—Antonio Hernández, tesorero-contador.—Mariano Pérez, secretario.—Rafael Castillo y José García, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Mariano Pérez, calle del Pósito, núm. 32, izquierda.

EXTERIOR

Francia.—El Consejo Nacional del Partido Obrero francés ha dirigido un mensaje de fe-

de septiembre, libertades que son indispensables para el desarrollo de la acción política del proletariado? Y de no haberse podido evitar la sublevación cantonal, si en vez de lanzarse al campo sin una bandera clara, hubiesen tomado los cantonales la del programa socialista, ¿hubieran sido tan fácilmente vencidos, ó hubiesen triunfado del Gobierno central?

Preguntas son éstas muy difíciles de contestar en nuestros días. Pero si se considera el extraordinario desarrollo de la Internacional en aquella época; el gran número de graves acontecimientos políticos realizados entonces, y la rapidez con que éstos se sucedieron, hay que convenir en que el elemento socialista pudo tener una influencia decisiva en la marcha de la política española del tiempo de la República.

Y si esto es verdad, ¿qué funesto error del Congreso obrero de Barcelona que, con su acuerdo abstencionista, hizo desaprovechar aquel conjunto de circunstancias, que, utilizadas convenientemente, es posible que hubieran hecho cambiar el curso de la historia de España!

Se dirá que los partidos políticos no se improvisan y que su desarrollo no puede ser tan rápido que influya en seguida de una manera tan directa en la política de la nación. A esto contestaremos con los hechos siguientes:

El partido republicano español, que celebró su primer *meeting* público en octubre de 1865, era poder en febrero de 1873. Ocho años escasos de propaganda le bastaron para ponerse en condiciones de ser Gobierno, y, para hablar con propiedad, este trabajo lo

licitación al Directorio de la Democracia Socialista austriaca por el soberbio triunfo que ésta acaba de obtener en las elecciones legislativas.

—Los socialistas de Roubaix han celebrado un gran *meeting*, presidido por Delory, alcalde de Lila, para protestar del acuerdo del Consejo de Estado anulando las elecciones municipales verificadas en aquella población y afirmar que el sufragio universal, eligiendo de nuevo un Ayuntamiento socialista, desbaratará los propósitos de aquel alto Cuerpo.

Al terminarse el *meeting* se hizo una buena colecta para atender a los gastos de la próxima campaña electoral.

Alemania.—En el mes de febrero el Gobierno de Guillermo II ha impuesto a nuestros correligionarios 5.107 francos de multas y 17 años, 6 meses, 3 semanas y 4 días de prisión.

Y todo ¿para qué? Para que la Democracia Socialista aumente sus fuerzas cada vez más.

—La minoría socialista del Parlamento alemán ha felicitado a los socialistas de Italia por su reciente triunfo en las elecciones.

Holanda.—En el Congreso del Partido Socialista holandés, que se verificará dentro de unos días en Arnheim, la Democracia Socialista alemana estará representada por el compañero Harm y el Partido Obrero belga por E. van Beveren.

Bélgica.—Los tejedores de Ath se han declarado en huelga por pretender su patrono, señor Delacuvellerie, disolver la organización de aquéllos. No habiéndole consentido los obreros que despidiese a varios compañeros muy significados en la Sociedad, ha promovido el conflicto intentando una rebaja en los salarios.

La Federación bruselesa ha decidido apoyar con todas sus fuerzas a los huelguistas.

Inglaterra.—Habiéndose negado la Compañía de los ferrocarriles del Nordeste a dar la satisfacción que en principio prometió a sus obreros, prepáranse éstos a responder a semejante informalidad abandonando nuevamente el trabajo.

Esta huelga está llamada a tener mucha resonancia.

—Por exigirseles media hora de trabajo más que a los otros obreros, se han declarado en huelga en Gibraltar los mecánicos empleados en las obras del dique.

Celebraremos que esos compañeros alcancen un pronto triunfo.

Austria.—En las recientes elecciones legislativas verificadas en este país, muchos trabajadores del campo, pequeños propietarios territoriales y pequeños burgueses de la industria han dado sus votos a los candidatos socialistas.

Esto revela que lo mismo los campesinos que los pequeños burgueses de Austria ven con claridad su situación, y los unos como proletarios de hoy y los otros como proletarios de mañana esperan que el Socialismo los redima.

REUNIONES

Hoy viernes, a las ocho y media de la noche, celebrará asamblea ordinaria en su domicilio, Jardines, 20, 2.º, la Sociedad de Obreros albañiles.

Se recomienda la asistencia.

realizó en sólo cinco años, puesto que la propaganda pública, activa y, por lo tanto, eficaz, sólo se realizó desde 1868, después del triunfo de la Revolución de septiembre. Claro está que en estos resultados influyeron los importantes acontecimientos políticos que siguieron a la Revolución del 68, y con ellos contamos para hacer nuestras afirmaciones sobre la importancia que hubiera tenido el Partido Obrero y su influjo en la política española (1).

Y si se nos dice que las condiciones de desarrollo de un Partido Obrero son muy distintas de las de un partido burgués, contestaremos con el ejemplo del Partido Socialista alemán, que, sin tener en su historia las ocasiones favorables que se presentaron en la política española de la época revolucionaria, ha llegado a ser el partido más importante que existe en Alemania y ya se vislumbra el día en que dará cuenta de la burguesía de aquel país.

El retraimiento político de la clase obrera fué una gravísima falta cometida por el Congreso de Barcelona. El Partido Socialista español debió ser el segundo de los Partidos Obreros organizados en Europa, puesto que en 1870 sólo existía el Partido Socialista alemán. La Internacional en Alemania no tenía entonces, ni con mucho, el desarrollo que a la sazón había adquirido entre nosotros, y todos sabemos la gran im-

(1) El éxito del partido republicano se debió a la bondad de sus ideas con relación a las de los demás partidos burgueses, no a sus hombres, que han probado su insuficiencia política, tanto en tiempo de la República como en el de la restauración. Por consiguiente, siendo las ideas socialistas superiores a las republicanas, su influencia en la marcha política hubiera sido más decisiva.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Habiendo cambiado de local el Centro de Sociedades Obreras de Barcelona, y con él el Comité de la Unión, la correspondencia y periódicos se nos remitirán en lo sucesivo a la calle de Amalia, núm. 3, piso 1.º, entrada especial.

Barcelona, 30 de marzo de 1897.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—S.—Conformes, si cumple lo que promete.

Coruña.—J. R.—Recibidas 18,25 pesetas: 4 de E. V. y 4 de M. G. hasta fin octubre 96; 3 de P. R. y 3 de W. B. hasta fin diciembre 96; 3 de P. R. hasta fin marzo 97; 0,25 de 1 «Biografía», y 1 para LA ILUSTRACIÓN. Se hacen las modificaciones.

Nacha.—R. G.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril.

Alicante.—EL GRITO DEL PUEBLO.—No hemos recibido el número 238.

Alicante.—J. E.—Recibidas por conducto de EL GRITO 5 pesetas: 2 de C. E. hasta fin febrero 97 y 3 de su cuenta.

Bilbao.—F. P.—Recibidas 100 pesetas: 83 de paquetes hasta el número 566; 1 de M. O. hasta fin marzo 96; 1 de H. M. hasta fin septiembre 96; 1 de F. B. hasta fin noviembre 96; 1 de L. A. y 1 de S. hasta fin diciembre 96; 2 de J. L., 1 de E. G. y 1 de M. C. hasta fin marzo 97, 1 de J. Z. hasta fin mayo 97; 1 de C. E. hasta fin junio 97, 1 de la cuenta de D. C. y 5 de B. para el C. N.

Vélez-Málaga.—J. B.—Recibidas 6 pesetas: 1 de A. F. hasta fin diciembre 96, 2 de A. G. G. hasta fin marzo 97, 0,80 de 2 «Organizaciones», y 2,70 para la «Biblioteca». Se enviaron los folletos y el retrato.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—No hemos recibido el cambio del último número.

Valencia.—S. P.—El reglamento para C. se envió. Reclámale en correos. Se hace lo que pide. Dimos su encargo a LA ILUSTRACIÓN.

Barcelona.—J. G.—Recibidas por conducto de Q. 15 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 559, 1 de B. M. R. hasta fin noviembre 96, 1 de la S. de M. hasta fin febrero 97 y 3 para LA ILUSTRACIÓN.

Ciudad Rodrigo.—C. M.—Recibidas 9,50 pesetas: 3,25 de paquetes hasta fin junio 97, 3,25 para LUCHA y 3 para ILUSTRACIÓN.

Játiba.—A. M.—Irá en el próximo número.

San Juan de Vilasar.—J. F.—Idem id. Se ha servido la suscripción de C.

Mieres.—D. P.—Se envían 1 Ley de Asociación y 2 Programas.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones... 137,25

ADVERTENCIA

Se ruega a los corresponsales y cuantos deseen números de EL SOCIALISTA, correspondiente al 1.º de mayo, hagan el pedido lo antes posible.

Como en años anteriores, ese número será ilustrado.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

portancia que hoy tiene allí el Partido Socialista, entonces casi en embrión.

Al considerar los triunfos alcanzados últimamente por los Partidos Socialistas en Francia, Bélgica é Italia, y los que se preparan en otros países, no puede por menos de contristarse el ánimo pensando en las funestas consecuencias de los yerros cometidos por los internacionales españoles.

El acuerdo de la Conferencia de Valencia relativo a lo que debía entenderse por *República democrática federal* sirvió para fomentar las aspiraciones anarquistas, y aunque la definición que en él se daba de la palabra *anarquía* no era la que luego prevaleció, impuesta por los elementos aliancistas, fué un acuerdo de funestas consecuencias para la Asociación en España (1).

Aquella modesta anarquía, que en un principio no significaba más que la abolición del *Estado burgués* y su sustitución por el *Estado obrero*, anarquía que en realidad no era otra cosa que la fórmula socialista para la organización de la sociedad del porvenir, se convirtió después, merced a las intrigas aliancistas, en el agente más destructor de la unión del proletariado, ya conseguida por la Asociación Internacional, llegando a trastornar la dirección intelectual dada al movimiento proletario y desorganizando las Secciones obreras creadas a costa de tantas fatigas y desvelos.

(1) La Conferencia de Valencia entendió por *anarquía* una *democracia* en la que, abolido el *Estado burgués*, era reemplazado por el *Estado obrero* (véase el acuerdo en la segunda parte de estos apuntes), acuerdo que estaba en perfecta consonancia con la definición que después dió de la *anarquía* el Consejo General en su circular sobre las pretendidas excoisiones en la Internacional (marzo del 72).

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL

por FRANCISCO MORA

lona era, no sólo contrario a los Estatutos y acuerdos de los Congresos de la Internacional, sino también utópico y, por lo tanto, suicida.

La funesta teoría de la abstención política de la clase obrera impidió la constitución del Partido Socialista español en 1870 y, por consiguiente, la acción del proletariado, como clase, en todos los acontecimientos que ocurrieron en España, tanto durante el reinado de D. Amadeo de Saboya, como después de la proclamación de la República.

Es indudable que la clase obrera, organizada en partido político de clase, con el programa de la Internacional por bandera, sin divisiones en su seno y con una preparación de tres años (del 70 al 73), hubiera encontrado el terreno perfectamente abonado para entrar en campaña al proclamarse la República y poder llevar a las Constituyentes de 1873 una respetable minoría socialista que quizá hubiera hecho imposible la ruptura de la mayoría republicana de las Cortes y la insurrección cantonal, verdaderas causas de la caída de la República española. ¿Se hubiera consolidado entonces esta forma de gobierno vienciendo al carlismo puesto en armas, y haciendo imposible la restauración borbónica, que acabó con las libertades conquistadas por la Revolución